

**PERKAWINAN DI BAWAH UMUR DALAM KONSEP SAKINAH  
MAWADAH WARAHMAH  
(STUDI KASUS DI DESA KARANGBOLONG KECAMATAN BUAYAN  
KABUPATEN KEBUMEN)**



Oleh:

**INDRA KUSUMA PUTRA WARDANA**

**NIM. 1922096**

**Skripsi diajukan untuk Memenuhi Syarat-syarat Guna memperoleh Gelar  
Sarjana Hukum (S. H.) di bidang Ilmu Ahwalu Syahsiyyah**

**PROGRAM STUDI AHWALU SYAKHSIYYAH  
FAKULTAS SYARI'AH USHULUDIN DAN DAKWAH  
INSTITUT AGAMA ISLAM NAHDLATUL ULAMA KEBUMEN  
(IAINU KEBUMEN)**

**2023**



INSTITUT AGAMA ISLAM NAHDLATUL ULAMA  
(IAINU) KEBUMEN

SK. Direktur Jendral Pendidikan Islam No. 3532 Tahun 2013  
Jl. Tentara Pelajar No. 55 B. Telp. (0287) 385902 Kebumen 54316  
Website: <http://www.iainukebumen.ac.id> Email: iainukebumen55b@gmail.com

Hal: Skripsi

Kepada.  
Yth. Dekan Fakultas Syari'ah Ushukudin dan Dakwah  
IAINU Kebumen  
c/q Biro Pelaksana Skripsi  
Di  
Tempat

بِسْمِ اللَّهِ الرَّحْمَنِ الرَّحِيمِ

*Assalamu'alaikum, wr. Wb*

Berdasarkan Surat Keputusan Dekan Fakultas Syari'ah Ushuluddin dan Dakwah IAINU Kebumen Nomor: In.11/X.10/IAINU/FSUD/III/160/2023. Tertanggal 18 Maret 2023 tentang Judul dan Pembimbing Skripsi Mahasiswa Program S.1 Tahun Akademik 2022/2023. Atas tugas kami sebagai Pembimbing Skripsi menyatakan bahwa:

Nama : Indra Kusuma Putra Wardhana  
NIM : 1922096  
Jurusan/Program : AS/S1  
Tahun Akademik : 2022/2023  
Judul Skripsi : PERKAWINAN DI BAWAH UMUR DALAM KONSEP SAKINAH MAWADAH WAROHMAH (STUDI KASUS DESA KARANGBOLONG, KECAMATAN BUAYAN, KABUPATEN KEBUMEN)

Maka setelah kami teliti dan diadakan perbaikan seperlunya, akhirnya kami anggap Skripsi tersebut sebagai hasil penelitian/ kajian mendalam telah memenuhi syarat untuk diajukan ke sidang munaqasyah IAINU Kebumen.

Demikian, semoga dalam waktu dekat bisa dimunaqasyahkan, dan bersama ini kami kirimkan 2 (dua) eksampler Skripsi dimaksud.

*Wassalamu'alaikum, wr. wb.*

Kebumen, 10 Oktober 2023

Dosen Pembimbing

Akhmad Nurkholis, S.H.I., M.H

NIDN. 2115018701

**PENGESAHAN  
SKRIPSI  
PERKAWINAN DI BAWAH UMUR DALAM KONSEP SAKINAH  
MAWADAH WAROHMAH (STUDI KASUS DESA KARANGBOLONG,  
KECAMATAN BUAYAN, KABUPATEN KEBUMEN)**

Oleh:

**INDRA KUSUMA PUTRA WARDHANA  
192096**

Telah Dimunafosahkan di Depan Sidang Penguji  
Dan Dinyatakan Syarat Guna Memperoleh Gelar  
Sarjana Strata 1 Hukum  
Pada Tanggal 16 Oktober 2023

Pembimbing 1

Akhmad Nurkholis, S.H.I., M.H

NIDN. 2115018701

Penguji 1

Penguji II

  
Dr. Slamet Mujiono, M.Hum

NIDN. 2107076601

  
Drs. H. Mahrur Adam Maulana, M.Ag

NIDN. 2107076101

Pimpinan Sidang

Ketua

Sekretaris

  
Shohibul Adib, M. S. I.

NIDN. 2122047901

  
Akhmad Nurkholis, S. H. I., M. H.

NIDN. 2115018701

Mengetahui

Dekan Fakultas Syari'ah Ushuluddin dan Dakwah

  
Isti'annah, MA

NIDN. 2120078001

## PERNYATAAN

Yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Indra Kusuma Putra Wardhana  
NIM : 1922096  
Judul Skripsi : PERKAWINAN DI BAWAH UMUR DALAM KONSEP  
SAKINAH MAWADAH WAROHMAH (STUDI KASUS  
DESA KARANGBOLONG, KECAMATAN BUAYAN,  
KABUPATEN KEBUMEN)

Dengan ini saya menyatakan bahwa naskah skripsi ini adalah benar-benar hasil penelitian/pengkajian mendalam terhadap suatu pokok masalah yang dilakukan secara mandiri di bawah bimbingan dosen pembimbing dan berdasarkan metodologi karya ilmiah yang berlaku di IAINU Kebumen. Dan dalam skripsi ini tidak terdapat karya yang pernah diajukan untuk memperoleh gelar kesarjanaan disuatu perguruan tinggi dan sepanjang pengetahuan saya juga tidak terdapat karya atau pendapat yang pernah ditulis atau diterbitkan oleh orang lain kecuali, yang secara tertulis diacu dalam naskah ini dan disebutkan dalam daftar pustaka.

Jika dalam perjalanan waktu terbukti skripsi karya saya tidak sesuai dengan pernyataan ini, saya bersedia menanggung segala resiko, termasuk pencabutan gelar kesarjanaan yang saya sandang.

Kebumen, 08 Oktober 2023



Indra Kusuma Putra Wardhana

NIM : 1922096

## MOTTO

وَمِنْ آيَاتِهِ أَنْ خَلَقَ لَكُمْ مِنْ أَنْفُسِكُمْ أَزْوَاجًا لِتَسْكُنُوا إِلَيْهَا وَجَعَلَ بَيْنَكُمْ مَوَدَّةً وَرَحْمَةً ۗ إِنَّ فِي ذَلِكَ لَآيَاتٍ  
لِّقَوْمٍ يَتَفَكَّرُونَ

Artinya: Dan di antara tanda-tanda kekuasaan-Nya ialah Dia menciptakan untukmu isteri-isteri dari jenismu sendiri, supaya kamu cenderung dan merasa tenteram kepadanya, dan dijadikan-Nya diantaramu rasa kasih dan sayang. Sesungguhnya pada yang demikian itu benar-benar terdapat tanda-tanda bagi kaum yang berfikir.<sup>1</sup>

---

<sup>1</sup> Departemen Agama RI, Al- Qur'an Hafalan Cet. 1, (Jakarta : Almahira, 2017), h. 406

## HALAMAN PERSEMBAHAN

Skripsi ini penulis persembahkan untuk:

1. Kepada kedua orang tua saya Bapak Prayitno dan Ibu saya Sri Retnowati yang selalu menjadi motivasi terbesar untuk bias menyelesaikan pendidikan sampai dan do'a terbaik untuk kalian orang tuaku tercinta dan tersayang.
2. Kepada keluarga besar Pondok Pesantren Al- Kamal, yang telah memberikan doa dan dukungan dalam menyelesaikan pendidikan ini.
3. Kepada sahabat- sahabat tercinta dan seperjuangan yang telah banyak membantu, mendukung dan mendo'akan sampai saat ini.
4. Kepada semua guruku baik di kampu, sekolah, pesantren atau dimanapun yang telah memberikan ilmunya semoga Allah membalasnya dengan iringan do'a jazakallah bil khair.
5. Kepada Nanik Ngatikoh, yang telah memberikan dukungan, doa selama ini sampai selesainya penyusunan skripsi.
6. Kepada seluruh teman seperjuangan keluarga besar Ahwal Syakhsiyyah (AS) Angkatan 2019 yang tidak dapat disebutkan satu persatu yang telah menemani vii dan mewarnai hari-hari penulis dikampus semoga hubungan silaturahmi kita selalu terjaga.
7. Kepada teman seperjuangan KKN KUWARASAN Tahun 2022 dan seluruh pihak selama KKN di Kuwarasan yang telah memberikan doa dan dukungan kepada penulis dalam menyelesaikan pendidikan ini.
8. Terakhir, untuk semua pihak yang tidak bisa disebutkan satu persatu yang telah membantu kelancaran kuliah dan skripsi ini dengan iringan doa jazakallah bilk hair.

## ABSTRAK

Latar belakang dari penelitian ini yaitu karena banyaknya kasus pernikahan dini di Desa Karangbolong, Kecamatan Buayan, Kabupaten Kebumen. Hal ini biasanya di pengaruhi oleh beberapa faktor baik internal maupun eksternal. Melihat dampak pernikahan dini yang lebih cenderung ke negatif, maka dari itu penelitian ini bertujuan untuk mengkaji lebih detail mengenai faktor penyebab, dampak kesehatan, dan konsep sakinah mawadah warahmah pernikahan dini di Desa Karangbolong.

Metode penelitian ini menggunakan dengan metode kualitatif, yang menghasilkan data deskriptif berupa lisan berdasarkan wawancara. Teknik pengambilan data dilakukan dengan observasi, penentuan sampel, wawancara, dan analisis data. Analisis data dilakukan dengan pemilihan terkait dengan penelitian dipilih mana yang paling tepat untuk disajikan. Proses pemilihan data akan difokuskan pada data yang mengarah untuk pemecahan masalah, penemuan, pemaknaan, atau untuk menjawab pertanyaan penelitian.

Berdasarkan hasil penelitian, adapun faktor yang mempengaruhi terjadinya pernikahan dini di Desa Karangbolong yaitu faktor hamil di luar nikah, Pendidikan, orang tua, dan individu atas kemauan sendiri. Masyarakat Desa Karangbolong, mempunya kriteria masing- masing dalam menentukan konsep sakinah mawadah warahmah. Menurut masyarakat, setiap keluarga bisa saling menerima dan percaya satu sama lain ketika komunikasi antara satu sama lain terjaga sehingga menimbulkan rasa ketersalingan antar pasangan semakin kuat dan menjadikan keluarga tersebut lebih nyaman dan damai ketika menjalani kehidupan, konsep ini dapat diterapkan oleh masyarakat terdahulu tapi akan beda lagi jika konsep itu di terapkan pada anak zaman sekarang, selain pengaruh sosial media lingkungan sangat mempengaruhi juga gaya hidup, seperti yang terjadi pada pasangan pernikahan dini di Desa Karangbolong Kecamatan Buayan yang masih banyak mementingkan bagaimana gaya hidup dan ketergantungan sosial media dalam kesehariannya.

Pernikahan dini memiliki dampak yang cukup serius bagi kesehatan yaitu bagi anak yang akan menyebabkan bayi prematur, berat badan kurang (kekurangan gizi), mengalami keterlambatan perkembangan, kesulitan belajar, gangguan perilaku. Sedangkan bagi ibu akan berdampak pada kematian, terkena penyakit hingga kanker rahim.

***Kata Kunci: Pernikahan Dini, Desa Karangbolong, Sakinah Mawadah***

## ABSTRACT

The background of this research is the high incidence of underage marriages in Karangbolong Village, Buayan District, Kebumen Regency. This is usually influenced by various internal and external factors. Given the predominantly negative consequences of underage marriage, this research aims to examine in detail the causes, health impacts, and the concept of *sakinah mawadah warahmah* in underage marriages in Karangbolong Village.

This research utilizes a qualitative method, generating descriptive data through interviews. Data collection techniques include observation, sample selection, interviews, and data analysis. Data analysis is conducted by selecting data that is most relevant to the research objectives, focusing on data that leads to problem-solving, discovery, interpretation, or answering research questions.

Based on the research findings, the factors influencing early marriages in Karangbolong Village are premarital pregnancy, education, parents, and individual choices. The people of Karangbolong Village have their own criteria for determining the concept of "*sakinah mawadah warahmah*" (harmonious and loving family). According to the community, each family can accept and trust each other when communication is maintained, strengthening the sense of mutual dependence between couples and making the family more comfortable and peaceful. This concept can be applied by earlier generations, but it may be different when applied to today's youth. Besides the influence of social media, the environment also greatly affects their lifestyle, as seen in the case of early marriages in Karangbolong Village, Buayan District, where many couples prioritize their lifestyle and social media dependency in their daily lives.

Underage married couples in Karangbolong Village often prioritize their lifestyles and social media dependence in their family life, making it a potential obstacle to achieving a harmonious and loving family. Underage marriage has serious health consequences, including premature birth, low birth weight (malnutrition), developmental delays, learning difficulties, and behavioral problems for children. For mothers, it can lead to various health issues, including death and uterine cancer.

***Keyword: Underage Marriage, Karangbolong Village, Sakinah Mawadah***



## KATA PENGANTAR



*Assalamu 'alaikum Warahmatullahi Wabarakaatuh,*

Puji syukur penulis haturkan kehadiran Allah SWT yang telah melimpahkan rahmat dan hidayahNya sehingga skripsi dengan judul " PERKAWINAN DI BAWAH UMUR DALAM KONSEP SAKINAH MAWADAH WARAHMAH (Studi kasus di Desa Karangbolong Kecamatan Buayan Kabupaten Kebumen)" dapat selesai dengan baik. Shalawat serta salam senantiasa tercurahkan kepada Nabi Muhammad SAW yang kita nantikan syafa'atnya di yaumul kiyamah.

Peneliti menyadari bahwa penyusunan skripsi ini tidak lepas dari bantuan dan dukungan semua pihak, maka dari itu perkenankanlah penulis untuk menyampaikan terima kasih kepada:

1. Bapak Dr. Benny Kurniawan, M.Pd.I selaku Rektor Institut Agama Islam Nahdlatul Ulama Kebumen.
2. Ibu Isti'anah, M.A selaku Dekan Fakultas Ushuluddin dan Dakwah Institut Agama Islam Nahdlatul Ulama Kebumen.
3. Muhammad Achid Nurseha, M.S.I. selaku Ketua Program Studi Ahwal Syakhsiyyah IAINU Kebumen.
4. Akhmad Nurkholis, S.H.I., M.H selaku dosen pembimbing yang telah mengarahkan dan membimbing penulis dalam penyelesaian skripsi ini.
5. Segenap dosen dan staff Akademik Fakultas Syari'ah Ushuluddin dan Dakwah IAINU Kebumen.
6. Seluruh dosen serta staff IAINU Kebumen yang sudah membantu mahasiswa dalam proses penyelesaian skripsi ini.
7. Orang tuaku Bapak Prayitno dan Ibu Sri Retnowati yang senantiasa memberikan doa, motivasi, nasehat serta dukungan dengan penuh kasih sayang.

8. Guru-guruku dan teman-teman seperjuangan keluarga besar Pondok Pesantren Al-Kamal Tambaksari Kuwarasan yang telah memberikan doa, motivasi dan dukungan.
9. Semua pihak yang telah membantu dalam penyusunan skripsi ini.

Tidak ada yang dapat penulis berikan untuk menyampaikan rasa terima kasih ini melainkan hanya untaian do'a, semoga Allah Swt. Memberikan balasan yang lebih baik untuk semuanya. Penulis menyadari bahwa skripsi ini masih jauh dari kata sempurna, demi perbaikan selanjutnya kritik dan saran yang membangun penulis menjadi lebih baik akan diterima dengan senang hati. Terakhir, hanya kepada Allah penulis serahkan segalanya semoga skripsi ini dapat memberikan manfaat khususnya bagi penulis dan umumnya bagi pembaca semua.

Kebumen, 08 Oktober 2023



Indra Kusuma Putra Wardana

## DAFTAR ISI

<b>HALAMAN SAMPUL</b> .....	<b>i</b>
<b>HALAMAN JUDUL</b> .....	<b>ii</b>
<b>HALAMAN PENGESAHAN</b> .....	<b>iii</b>
<b>HALAMAN PERNYATAAN</b> .....	<b>iv</b>
<b>HALAMAN MOTTO</b> .....	<b>v</b>
<b>HALAMAN PERSEMBAHAN</b> .....	<b>vi</b>
<b>ABSTRAK</b> .....	<b>vii</b>
<b>KATA PENGANTAR</b> .....	<b>viii</b>
<b>DAFTAR ISI</b> .....	<b>ix</b>
<b>DAFTAR TABEL</b> .....	<b>x</b>
<b>BAB I PENDAHULUAN</b> .....	<b>1</b>
A. Judul Penelitian .....	1
B. Latar Belakang Masalah.....	1
C. Pembatasan Masalah .....	7
D. Rumusan Masalah .....	7
E. Penegasan Istilah .....	7
F. Tujuan Penelitian.....	10
G. Kerangka Teori.....	10
H. Tinjauan Pustaka .....	18
I. Metode Penelitian.....	19
J. Sistematika Skripsi.....	24
<b>BAB II TINJAUAN UMUM TEORI</b> .....	<b>26</b>
A. Pernikahan.....	26
B. Konsep Keluarga Sakinah Mawaddah Warrahmah .....	32
C. Pernikahan Dini.....	38
D. Faktor yang Mempengaruhi Terjadinya Pernikahan Dini.....	40
E. Dampak Pernikahan Dini .....	46
F. Upaya Pencegahan Pernikahan Dini .....	51
G. Teori Harmonisasi Hukum.....	54
H. Teori ketaatan Hukum.....	55
I. Teori sosiologi Hukum.....	56
<b>BAB III HASIL PENELITIAN</b> .....	<b>58</b>
A. Gambaran Umum desa Karangbolong .....	58
B. Implementasi Konsep Keluarga Sakinah Mawaddah Warahmah di dalam Kehidupan Rumah Tangga .....	61

C. Dampak Dan Resiko Bagi Kesehatan Untuk Seseorang yang melakukan Pernikahan di bawah Umur.....	61
<b>BAB IV ANALISIS DATA.....</b>	<b>68</b>
A. Implementasi Konsep Keluarga Sakinah Mawaddah Warahmah di dalam Kehidupan Rumah Tangga.....	68
B. Dampak pernikahan dini bagi kesehatan.....	70
<b>BAB V PENUTUP.....</b>	<b>75</b>
A. Kesimpulan .....	75
B. Saran.....	76
<b>DAFTAR PUSTAKA .....</b>	
<b>LAMPIRAN.....</b>	